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ПОДСЛУШАТЬ 
СИГНАЛЫ МОЗГА

В СамГМУ прошла 
международная 
конференция. 

СЕГОДНЯ УРОВЕНЬ РАЗВИ-
ТИЯ НЕЙРОТЕХНОЛОГИЙ 
ПОМОГАЕТ ПОНЯТЬ РАБОТУ 
МОЗГА, ПРОАНАЛИЗИРОВАТЬ 
ДЕСЯТКИ ОСНОВНЫХ ПРО-
ЦЕССОВ, ПРОИСХОДЯЩИХ 
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ НЕРВНОЙ 
СИСТЕМЕ, ПРЕОБРАЗОВАТЬ 
ЕЁ СИГНАЛЫ В УПРАВЛЯЮ-
ЩИЕ КОМАНДЫ ДЛЯ ВНЕШ-
НИХ РОБОТИЗИРОВАННЫХ 
УСТРОЙСТВ. ЭТИМ И ДРУГИМ 
ВОПРОСАМ БЫЛА ПОСВЯЩЕ-
НА МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕ-
РЕНЦИЯ «НЕЙРОКОМПЬЮ-
ТЕРНЫЙ ИНТЕРФЕЙС: НАУ-
КА И ПРАКТИКА», КОТОРАЯ 
ПРОШЛА В САМАРСКОМ ГО-
СУДАРСТВЕННОМ МЕДИЦИН-
СКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ. 

УПРАВЛЯЯ СИЛОЙ 
РАЗУМА

Чтобы познакомиться с пра-
ктиками в области создания 
нейроинтерфейсов и создать 
эффективно работающую ко-
манду, в Самаре собрались 
специалисты ведущих центров, 
работающих в этой области.

Одним из центральных до-
кладов было выступление ней-
рофизиолога Михаила ЛЕБЕ-
ДЕВА (Университет Дьюка, 
США) по теме «Интерфейсы 
мозг-машина для моторного 
контроля и сенсорики». Учёный 
работает в лаборатории, кото-
рой руководит нейробиолог 
Мигель НИКОЛЕЛИС. Лебедев 

продемонстрировал много инте-
ресных экспериментов. Участни-
ки конференции смогли увидеть 
презентации, в которых макака-
резус управляет человекообраз-
ным роботом-аватаром вше-
стеро крупнее себя по другую 
сторону земного шара (обезьяна 
находилась в США, робот - в 
Японии), а лабораторные крысы 
с подменёнными зрительными 
ощущениями за счёт массива 
электродов в мозгу, приобрета-
ли способность видеть инфра-
красные лучи.

Также лаборатория разраба-
тывает технологию объединения 
нескольких мозгов в «надмозг», 
чтобы решать более сложные 
задачи. Подтверждением того, 
что технология работает, был 
сеанс телепатии между двумя 
крысами, соединёнными масси-
вами электродов, решающими 
одну и ту же головоломку.

НА ГРАНИ 
ФАНТАСТИКИ

Свой доклад главный испол-

нительный директор компа-
нии g.tec Гюнтер ЭДЛИНГЕР 
(Австрия) посвятил объедине-
нию человека и компьютера 
в единый интерфейс в целях 
социальной и медицинской 
реабилитации и диагностики 
функций мозга.

Он также рассказал, что его 
компания производит устрой-
ства, считывающие не только 
сигналы мозга, но и движение 
глаз, сердцебиение и сокраще-
ние мышц.

Директор Института инно-
вационного развития СамГМУ 
профессор Александр КОЛ-
САНОВ рассказал о работе 
Центра прорывных исследова-
ний и его основных направле-
ниях: симуляционных техноло-
гиях, технологиях дополненной 
реальности и нейроинтерфей-
сов, высокопроизводительных 
вычислениях.

Заведующий кафедрой 
нормальной физиологии 
СамГМУ профессор Василий 
ПЯТИН и профессор Олег 
АНТИПОВ в своих докладах 
рассказали об отделе нейро-
интерфейсов, работающем на 
базе кафедры.

Стратегию развития нейро-
интерфейсных технологий в ме-
дицине изложил в выступлении 
заведующий лабораторией 
нейрофизиологии и нейроин-
терфейсов МГУ профессор 
Александр КАПЛАН.

Участвующие в работе кон-
ференции представители ком-
пании «Андроидная техника» 
представили ряд робототехни-
ческих устройств, созданных 
за 10 лет работы, а также си-
стемы погружной виртуальной 
реальности, которые позволяют 
на высоком уровне исследо-
вать физиологию человека в 
экстремальных условиях. Эти 
технологии можно использо-
вать и для восстановительного 
лечения в травматологии и 
ортопедии, при травмах голов-
ного и спинного мозга и т.д. О 
своих разработках в области 
нейроинтерфейсов рассказали 
учёные Нижегородского уни-
верситета и Института элек-
тронных управляющих машин 
им. Брука.

Владимир РЕЗНИКОВ

Исследование работы мозга - одно из перспективных направлений  
медицины.

Профессор Мигель Нико-
лелис со своим коллегой Ми-
хаилом Лебедевым и другими 
соавторами в 2014 г. стали 
известны всему ненаучному 
миру благодаря чемпионату 
мира по футболу в Бразилии. 
На церемонии открытия 

чемпионата на поле вышел 
парализованный 29-летний 
мужчина в похожем на ска-
фандр экзоскелете - и сделал 
первый удар по мячу. Это 
стало возможным благодаря 
технологиям, разработанным 
учёными.

СПРАВКА »

Геннадий КОТЕЛЬНИКОВ, 
ректор 
СамГМУ, ака-
демик РАН:

- На наших 
глазах сфор-
мировалась но-
вая индустрия. 
Несмотря на 

сложность происходящих про-
цессов и устройств, которыми 
нужно научиться управлять, 

прогресс работает на удешев-
ление и повышение эффек-
тивности нейротехнологий. От 
слаженной работы отечествен-
ных ученых зависит конкурен-
тоспособность многих отраслей 
и страны в целом. Мы должны 
активнее запускать новые стар-
тапы, инициировать совместные 
исследования, создавать ин-
фраструктуру для плодотворной 
и эффективной работы.

КОММЕНТАРИИ »

Александр СМИРНОВ, гене-
ральный ди-
ректор Ассо-
циации орга-
низаций обо-
р о н н о - п р о -
мышленного 
к о м п л е к с а , 
производите-

лей медицинских изделий и 
оборудования:

- Руководство страны при-
даёт огромное значение разви-
тию направления по созданию 
человеко-машинных интерфей-

сов. Создана рабочая группа 
по формированию дорожной 
карты. Нами принято решение 
о создании координационного 
совета, чтобы действовать 
более системно. Мы - серьёз-
ная команда, объединившая 
школы, работающие в области 
нейроинтерфейсов. Необхо-
димо также изучить возмож-
ность создания профильной 
технологической платформы 
и включения её в реестр, ко-
торый курирует Министерство 
экономического развития РФ.

Михаил ЛЕБЕДЕВ, старший 
научный сотрудник Центра 

нейроинжене-
рии Универ-
ситета Дьюка:

- Во всём 
мире от пара-
лича страдают 
миллионы лю-
дей, и с ка-

ждым годом их число растёт. 
Нашей главной целью стала 

разработка медицинских си-
стем для восстановления утра-
ченных функций. Многие из 
наших разработок уже ак-
тивно применяются и в кли-
нической практике. Сейчас в 
мире проектируется большое 
количество экзоскелетов для 
восстановления возможности 
движения, а в ближайшие 5-10 
лет будут созданы нейропроте-
зы для восстановления зрения.

Александр КАПЛАН, заведу-
ющий лабораторией нейро-

интерфейсов 
МГУ, д.м.н.:

- Эта конфе-
ренция важна 
по двум аспек-
там. Первый ас-
пект - коорди-
нирующий. Мы 

должны сопоставить свои ком-

петенции. Второй - практический. 
Это ответ на вопрос, как можно 
применить разработки в меди-
цинской практике. Отечествен-
ные кластеры в области созда-
ния нейроинтерфейсов работают 
во многих городах. Созданный 
координационный совет сможет 
помочь сформировать инфра-
структуру для развития наших 
разработок и системных связей.

Гюнтер ЭДЛИНГЕР, главный 
исполнитель-
ный дирек-
тор компа-
нии g.tec:

- Наша ком-
пания основана 
в 1999 г. Мы 
производим и 

продаём свою продукцию в 

более чем 60 странах мира, в 
том числе в США и Японии, 
сотрудничаем со многими компа-
ниями и институтами в Москве. 
Наши устройства применяются в 
целях реабилитации пациентов 
после инсультов. Эта конфе-
ренция - показатель того, что 
технологии создания нейроинтер-
фейсов развиваются и в России.

А л е к с а н д р 
КОЛСАНОВ, 
д и р е к т о р 
И н с т и т у т а 
инновацион-
ного разви-
тия СамГМУ, 
профессор:

- Мы активно взаимодей-
ствуем со всеми институтами 
развития, которые функциони-
руют в России. Эффективность 

нашей работы будет выше, 
если мы сможем знать компе-
тенции друг друга и общий по-
тенциал команды, сформируем 
общую стратегию. Это также 
исключит дублирование науч-
ных исследований. Необходимо 
также прорабатывать вопрос 
взаимодействия с зарубежными 
ассоциациями, объединяющими 
учёных, работающих в области 
нейротехнологий.

Медики 
обсудили 

возможности 
применения 

нейротехнологий.

В СамГМУ собрались специалисты ведущих центров, работающих в 
области создания нейроинтерфейсов.


